

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Jueves 27 de Septiembre de 1900

Núm. 318

NOTAS POLÍTICAS

Pocas notas políticas de interés nos afrece hoy la Prensa madrileña.

Entre ellas, la que reputamos como más importante nos la ofrece *La Epoca* que considera exagerada la afirmación de que se trata de elevar en 100 millones los gastos de Guerra, Marina y Obras públicas, é inexacta la de que se piense hacer un empréstito para atender á esas obligaciones.

Los Sres. Sánchez de Toca y marqués de Perales han celebrado una conferencia con el ministro de la Guerra para tratar de las exequias que han de celebrarse por el alma del general Martínez Campos.

Como no hay precedentes, porque el general es el primero que ha fallecido en funciones de presidente del Senado, parece que se obtará por el mismo programa que sirvió para los funerales de Ayala, muerto siendo presidente del Congreso.

De todos modos, no recaerá en este asunto ningún acuerdo hasta que regrese á Madrid el Señor Silvela.

Se indica para Presidente del Senado al general Polavieja.

INDIRECTAS

Copio:

«El alcalde de Valencia ha recibido muestras de confites, procedentes de Barcelona, los cuales, según se dice, están elaborados principalmente con cascate.»

Primero, las harinas, ahora, los dulces: industrial Barcelona, ¡qué bien te lucas!

Se trata del banquete á los Alcaldes de Francia, y dice Bonafoux:

«En evitación de que pueda producirse algún incendio cuando simultáneamente se enciendan las 22.000 y pico de cerillas con que han de encenderse los 22.000 y pico de puros á la hora del café, habrá dos destacamentos de bomberos dispuestos á prestar sus servicios y vigilando alrededor del banquete.»

Como lleguen á encender puros de nuestros estancos, no los libran los bomberos de estallar como petardos.

Leo en un periódico de Tortosa: «Desde hace dos días es objeto de comentarios en esta ciudad, la desaparición de tres agraciadas jóvenes que según noticias, tomaron pasaje en el expreso de Valencia el domingo por la tarde, ignorándose su paradero.»

Por lo que ocurrir pudiera y con un dolor muy grande, digo á ustedes que esas niñas no han venido aquí á buscarme.

El P. Cobos.

Grave suceso

Anteayer pudieron ocurrir muchas desgracias en esta capital, entre las numerosísimas personas que consumen el agua de la fuente del Patio de los Naranjos de la Santa Iglesia Catedral; entre los consumidores de la única fuente, situada en el Campo de la Verdad, así como entre los numerosos partícipes de las aguas llamadas de la Fábrica de dicha Santa Iglesia, debido á venir mezcladas con una gran cantidad de sustancias jabonosas y mucilaginosas, procedentes de un depósito situado dentro de la fábrica de extracción de aceites de orujo y jabones erigido en las inmediaciones del barrio de las Margaritas, de la que es Director-Gerente el Sr. D. Emilio Carreño Gabarro.

Desde las primeras horas de la mañana del expresado día notaron los numerosos consumidores de dichas aguas, que constituyen cerca de la mitad del vecindario de Córdoba, que las mismas llegaban tan llenas de jabón, que su consumo se hacía imposible. Llamados los Sres. que constituyen la Junta Directiva de la Sociedad propietaria de expresadas aguas al Pátio de los Naranjos, vieron con asombro que en la alcubilla repartidora que surte los cuatro caños de la fuente principal del referido Pátio de los Naranjos, flotaba sobre el agua una capa de jabón de más de cinco dedos de espesor, que casi obstruía los conductos por donde pasa el referido líquido á los indicados caños; viendo también, con disgusto, que era tan grande la cantidad de jabón que salía por los mismos, que antes de llenarse los cántaros que numerosísimas personas llevaban á la fuente, rebosaba por los mismos la espuma de jabón.

Los señores de la junta directiva mencionada, avisaron enseguida á diez ó doce señores partícipes, dos de ellos médicos y uno farmacéutico, para que reconocieran llenos de indignación las referidas alcubillas y fuente, declarando los señores facultativos, que el uso de las aguas, podía dar lugar á gravísimas enfermedades.

Enseguida fueron avisados los señores Gobernador civil y Alcalde, el primero de los cuales vió las aguas jabonosas, adoptando ámbas dignas autoridades energicas y justas medidas, entre las que figura, la inmediata desaparición del indicado depósito de escorias y residuos de la fabricación que está colocada desde hace bastantes años á muy pocos metros de distancia de la línea que recorre la atarjea conductora del importante caudal de aguas referido, habiendo impregñado los terrenos inmediatos á la atarjea con mucilagos y demás sustancias nocivas, en una extensión de ciento sesenta y seis metros, según mensura practicada recientemente, lo que hace indispensable la colocación de un tubo de hierro de gran calibre y de doscientos metros de longitud, para que conduzca las aguas por todos los referidos terrenos impregnados, sin que se mezcle con tan repugnantes y asquerosas sustancias.

Desde ayer llegan las aguas más claras, aunque todavía arrastran algunas sustancias nocivas.

Tan importante venere surte además todas las fuentes del Palacio Episcopal, el Seminario, la Escuela Normal de maestras, el Hospital de Agudos, la Casa de dementes, el Asilo de Sirvientas, la Casa Central de Expósitos y las fuentes de más de setenta casas particulares de esta capital.

LA CORRIDA DE AYER

A las cuatro, hora anunciada para empezar la fiesta, se presentó en el palco presidencial D. José Castillejo.

Hecha la correspondiente señal y entre los acordes de la música, los pitos, cencerros, carracas y demás instrumentos artísticos, los chicos cruzan el circo con relativa tranquilidad, á pesar de la lluvia de naranjillas.

Cumplimentan al Usía y se retiran á la barrera.

Don Tancredo cruzó el ruedo y después se saludó al pedestal se subió sin tener pisa de miedo y allí al novillo esperó.

El chiquero al fin se abrió, un bicho saltó á la pista que cuando á Tancredo vió conoció que era un corista y de este modo le habló: —¿Qué haces ahí, insensato, puesto en ese pedestal? ¿No ves que soy animal y podías pasar mal rato si te obligara á volar? De darte un consejo trato; déjate de sujestión, aprovecha la ocasión y regresa á tu teatro.

Pues pudiera suceder el día menos pensado, que otro novillo endiablado te haga pedazos la piel.

Después de darle tan prudente consejo, el bicho dió un par de vueltas visitando otras tantas veces al Comendador, pero sin causarle el menor daño.

Los chicos se llevaron al toro y don Tancredo se bajó del pedestal y se despidió del público escuchando palmas por su valor.

El toro era cárdeno y estaba marcado en el número 21.

Siete veces se acercó á los piqueros de tunda á cambio de un tumbo. No hubo caballicidios y *Braso Fuerte* fué aplaudido en una buena vara.

Con tres pares y medio de palos pasó á manos de *Algabeñito*, que lucía traje azul y oro.

El espada, después de brindar, se fué á su contrincante, y á pesar de los muchos pitos que escuchaba, lo pasó sereno y desde cerca y lo despachó de dos pinchazos, media estocada tendida y un buen descabello á pulso.

SEGUNDO
Fué negro y también estaba señalado con el mismo número que el anterior. Cinco caricias sufrió de los de aupa, dándole dos vuelcos.

Mal pareado con dos pares y dos medios y muchos intentos de clavar que hizo un *judas* con coleta que se tiró al redondel, pasó á jurisdicción del *Gallito*.

El niño tenía traje carmesí y oro. Para deshacerse del *pavo* empleó una bonita faena con la muleta, dos pinchazos y una estocada atravesada. (Muchos pitos).

TERCERO
Negro y lucía el número 11. Tomó cinco puyazos y dió un tumbo. Después de mal banderilleado llegó á la muerte con mucho sentido y con ganas de coger.

Algabeño lo pasa con desconfianza, sufriendo varias coladas de peligro y dando un pinchazo bien señalado. Cuando el muchacho estaba liando el trapo y se disponía á tirarse á matar, un descendiente de los bárbaros del Norte, de esos que por desgracia abundan en todas partes, hizo la salvajada de tirarle un pedazo de ladrillo,

que le dió al chico en la frente causándole una herida.

El diestro cayó al suelo con la cara bañada en sangre y fué conducido entre cuatro á la enfermería.

Gallito cogió los trastos y despachó al animal como Dios le dió á entender.

CUARTO

También negro, núm. 13. *Gallito* lo lancea de capa superiormente, siendo aplaudido.

El torete sufrió cuatro alfilerazos, dió dos caídas, mató un *semental* y mandó un piquero al taller de compuestas, *Gallito* coje los palos, juguetea con el bicho y clava dos pares, uno algo caído y el otro en su sitio. (Palmas).

Cansado de tanto bregar cogió *Rafaelito* los trastos y se dirigió á la puerta del arrastradero donde estaba *Guerria*, á quien le brindó la muerte del toro.

Buena fué la faena que el chico hizo con el trapo; le vi dar algunos pases que me recordaron tiempos mejores.

Con el estoque, á pasar de sus buenos deseos y de tirarse con guapeza, no consiguió lo que todos hubiéramos querido ver, y, sin embargo, no estuvo mal.

Guerra lo obsequió con un estuche que contenía una petaca y fofoferra de plata.

QUINTO

Negro con bregas, núm. 27 y tuerco. Varas, siete; cuidas, dos; caballos, dos; tres pares y medio de palitroques; buenos pases, media estocada y á la romsna con una baja.

SEXTO

Castaño claro. Sufrió seis pinchazos por un batacazo, y le colgaron dos pares de zarcillos. *Gallito* terminó la corrida con media estocada bien señalada y una hasta mojarle los dedos.

RESUMEN

Los novillos buenos, siendo mejores los de Adalid que los de Clemente.

Algabeñito muy tranquilo á pesar de los pitos. El toro que mató lo pasó con serenidad y se tiró á herir desde cerca. También estuvo bien en quites.

Al salir al redondel después de curado escuchó un aplauso general y música.

Llorando abandonó la Plaza á ruego de sus compañeros.

Gallito nos recordó los buenos tiempos de su padre.

Su toreo es elegante y fino; toreó con agilidad y toda la tarde escuchó muchas palmas.

Como torero, es de lo mejorcito que hay; como matador, deja mucho que desear.

Los banderilleros malos, incluso nuestro paisano *Regatero*.

Picando, *Bvazo fuerte*. Caballos arrastrados, tres.

De la Plaza á la feria marché despacio y volví á hacerme cargo de mi *Palacio*; Donde he pasado una noche más mala que un resfriado.

Como estoy ya hasta el pelo de ver la sierra, el treinta de Septiembre vuelvo á mi tierra. Lleno de gloria abandono este campo de la Victoria.

El de Marras.

MANCHAS

OTONAL

Cesan las armonías de la Naturaleza, que se estremece como epiléptica descomponiendo y arrancando la verde cabellera que la engalana.

Todo está triste en derredor... Agítase convulsa, lanza fúnebres suspiros que se convierten á poco en estruendos lamentos, cual si llorara la pérdida de su hermosura...

De repente, enjuga sus lágrimas y acoje con vaga y dulce sonrisa el ardiente beso que el sol, rompiendo el celaje, le envía envuelto en un haz de rayos deslumbradores...

El rocío simula cascadas de brillantes en las páldas y marchitas hojas que ya se inclinan hacia la tierra...

Son las últimas preseas que han de adornar su voluptuoso traje de estío...

Pero de nuevo desaparece el astro rey y el horizonte arroja montañas de nubes que cubren el espacio.

Después, el huracán las empuja con formidable ímpetu; corren, vuelan, chocan...

¿Qué brazo las impelo? ¿qué espíritu las guía? ¿Quién habla dentro de ellas con tan gigante voz cuando retumba el trueno y cuando va bravía rugiendo por su vientro la tempestad veloz?

¡Oh! ¿Qué terriblemente hermosos son los espectáculos de la Naturaleza!

¡Y qué pequeños nos encontramos ante su majestad sublimel...

Cachopin.

BAENA

Sr. Director de EL DEFENSOR DE CORDOBA.

Muy Sr. mio y de mi aprecio: obstáculos insuperables surgidos principalmente por la falta de tiempo han hecho acordar la suspensión de los *Juegos Florales* anunciados en esta villa para el 13 del próximo Octubre, por cuya circunstancia suplico á V. de cabida á esta carta en su ilustrado periódico, para conocimiento del público, advirtiéndole á los escritores que hayan remitido trabajos que pueden solicitar la devolución de los mismos.

Anticipándole las gracias por este favor queda de V. afmo amigo seguro servidor q. b. s. m.—José María Bujalance y Ariza.

CHINOS Y EUROPEOS

París 26. Dice *Le Matin* que las legaciones cambian desde hace algunos días numerosas comunicaciones relativas á la cuestión de China.

Rusia ha corregido su proposición acerca del asunto.

El ministro de Negocios extranjeros de Francia, M. Delcassé, ha dirigido á las potencias un *Memorandum* fijando los puntos que deben quedar convenientemente resueltos en un tratado.

Pide M. Delcassé que se consigne en el tratado el desarme de fuertes en los puertos; la ocupación de puntos estratégicos, hasta el cumplimiento de las medidas de garantía exigidas; la prohibición del comercio de armas y municiones con los chinos, y la determinación de la clase y forma de castigo que se impondrá á los culpables.

Colonia 26. La *Gaceta de Colonia* asegura que, salvo los Estados Unidos, todas las respuestas de las potencias que se han recibido ya son favorables á la nota alemana.

El periódico citado reprocha vivamente á los americanos el apoyo que prestaron á los chinos, con lo cual éstos han luchado más animosamente, agotando contra las potencias todos sus medios de combate.

Londres 26. Telegrafian de Taku con fecha del 24 que han sido ocupados por los rusos los fuertes de Lu-Tai.

Londres 26.

Con fecha del 24 telegrafian de Hong-Kong que las mujeres cristianas asesinadas en Canton se encontraban en algunas embarcaciones.

Estas fueron atacadas á tiros, y las mujeres conducidas á tierra, donde fueron asesinadas á sangre fría.

Afluyen á Canton cristianos indígenas.

DE AGRICULTURA

Hay que producir algodón

Con este título ha publicado el *Diario Mercantil*, de Barcelona, el siguiente artículo, que es de actualidad:

«Largo y razonado hemos escrito en estas columnas respecto á la conveniencia, mejor, á la necesidad, de que el algodón fuese cultivado en España.

Sabemos y saben muchos agricultores que en las provincias del Mediodía de la Península la *floca* se produce en condiciones admirables, rinde copioso producto y es, por tanto, perfectamente cultivable, y sin embargo, no se cultiva.

Si cuando truena diz que nos solemos acordar de Santa Bárbara, la ocasión no puede ser más oportuna para volver sobre el asunto del cultivo del algodón en España, hoy que la crisis de este textil nos amenaza con serios disgustos.

Razón sobrada tenemos y el tiempo nos lo confirma, para afirmar que en ningún producto puede satisfacer y ofrecer garantías económicas la posesión de un solo mercado, sea productor ó sea consumidor. El tener como abastecedor casi único de nuestras industrias algodoneras á los Estados Unidos, lo está demostrando hasta la evidencia.

Y si esto del mercado único es de graves consecuencias por la facilidad con que surge una crisis, aún más grave resulta el que en el año último pagáramos por importaciones de algodón un tributo al extranjero de 94.025.206 pesetas por 86.178.462 kilogramos, dejando aparte más de diez millones pagados por manufacturas algodoneras, especialmente toroidos de 30 ó más cabos.

Si noventa y cuatro millones no son un margen de producción capaz de tentar al país más próspero, cuando más al nuestro, no atinamos que cosa sea. Para nuestra pobreza el renglón resulta enorme; pero aun resulta más enorme recordando que el intercambio es casi nulo y que Norte-América no es un cliente de nuestra producción.

Prescindimos de recuerdos dolorosos, no queremos que se nos trate de patrioterismo; pero dígame en puridad si á quiea nada nos dá es cosa de derrotarle en el mercado nacional á fin de que nada se lleve.

Hay que producir algodón en España, hemos dicho y repetimos, y hay que producirlo no solo para garantizar la seguridad de la vida de multitud de fábricas, hay que producirlo... porque es productivo.

Nada se opone en el cielo, ni en el suelo, y los ensayos lo han demostrado, á que el cultivo se efectúe en España y además el producto tiene asegurado un consumo que bien puede evaluarse en noventa ó cien mil kilogramos que representan más de un centenar de millones de pesetas que sin compensación mercantil salen del país contribuyendo á arruinarnos ó á desmonetizarnos cuando menos.

Predicar el cultivo del algodón es una obra patriótica, favorecerlo también, cultivarlo, más y más. ¡A ello, pues, que el triunfo es seguro!»

Ingleses y boers

(Del *Heraldo*)

Londres 25.

En telegrama de hoy participa el general Roberts que el general Pole-Carew, que ocupó á Komati-Pootr apoderándose de gran número de vagones,

encontró también en la plaza uno de los grandes cañones llamados *Long-Tom* y otro cañón *Cresot*, inutilizados, y además 300 fusiles y gran cantidad de proyectiles de artillería.

Un despacho expedido ayer en Lorenzo Marqués dice que un cuerpo de tropas boers, compuesto de 3.000 hombres, se rindió á los portugueses y ha sido enviado á Delagoa-Bay.

Los caballos de la citada fuerza boer se hallaban completamente aniquilados por la fatiga.

Un despacho de Lorenzo Marqués, fecha de hoy, dá cuenta de estarse librando un combate en Sabie, frontera del Transvaal.

Desconócense detalles de este hecho de armas.

El general Methuen capturó al norte de Bloemfontein un convoy boer, apoderándose de un cañón y de 12.000 cabezas de ganado.

Lord Roberts participa que el general Paget se apoderó de un campamento cerca del río Elands, cogiendo gran cantidad de ganado lanar y vacuno.

Añade que los jefes boers Steyn y Viljoen, cruzando el ferrocarril de Salati con dirección al Norte, cruzaron el río Sabie, adonde llegó lord Dunderdonal persiguiéndolos.

HORAS DE LLUVIA

Una hembra soberanamente hermosa, como las alegres alboradas de Mayo, embebecida en los decires del galán que la acompaña, cruza, con andar menudito, los jardincillos exóticos de amplia plazuela.

Cuando Chiripa—pillete de hirsutos cabellos y rostro negrido—columbra á la interesante pareja, la sigue, y cerrándole luego el paso, exclama con la gracia del mundo:

—Mosuela, ¿me deja esté ensender este chicote en las ascuas de sus ojos? —Y contrayendo mucho los mofletes para dar salida á la risotada más sonora que han oido los humanos, sin aguardar respuesta á su donosa pregunta, encarándose, esta vez, con el mozo, continúa:

—Si le paese mu grande la mersé pedía, no haiga, por mi causa, enfao nenguno... Venga un torforito ú dos y ¡al avío!

—Tómalos, nene.

Al prender la llama de la cerilla en el cigarro, los nubarrones que se atropellan en el cielo oscurecen la plazuela y arrojan grandes gotas de lluvia.

Ligeros, se alejan los enamorados, rehuyendo él, con diligencia grande, los charcos, y mostrando ella las rancias de su crujiente enagua... Chiripa se guarnece bajo la copa de una acacia.

El agua, colándose entre el ropaje del añoso arbusto, cae de rama en rama y borra el círculo de tierra seca que rodea al tronco.

La lluvia espesa.

En las paredes deja brillantes chorreones; en las vidrieras repiquetea con suprema monotonía; en la pila de la misérrima fuentequilla emprende tenaz bailoteo... Esuma los contornos de las torres lejanas, y, ennegreciendo el tono amarillento de la piedra, recalca los heráldicos blasones, las destrozadas figuras, las columnas y las hojarascas de la señorial mansión donde Roña, arrellanado en las losas del zaguán, con la eteinal pereza de un árabe, mordisquea ansioso un pedazo de mojama; mientras, Chiripa mira pulverizarse, en los cantos del empedrado, las trenzas de agua que los canalones vierten.

Las nubes, por aquél extremo de la ciudad, ocultan el ondulante perfil de la sierra y avanzan, monte abajo, lamiendo floridas lomas; por este otro extremo, tienden grisáceos velos ante el idílico paisaje de blancas casitas y rumorosas arboledas, á cuyos pies se dobla el río para ir á reverberar los centelleantes brillos que el solarranca á los azulejos de la Torre del Oro...

—¡Esto es una aburrisión!—murmura

Roña después de contemplar, con fijeza estúpida, el cenital de infinitos hilos de agua.—¿Quié Chiripa, que mos pelemos las perras á cara ó cruz?

—Vamos ayá.
—Pfe.
—¡Cara!

Voltijea la moneda en el aire, rebota sobre el pavimento y rueda luego, buen trecho, antes de pararse... Ambos rapazuelos ponen en ella codiciosas miradas.

Roña ha perdido.
Juegan de nuevo y nuevamente pierde Roña... Y otra vez, y otra y otra...

Por la plazuela corre una niña vivaracha, de ojos parlanchines, rostro moreno y cuerpo menudillo, en el que comienzan á marcarse las provocadoras curvas de la mujer...

—¡Mi hermana!... ¡Pilar! ¡Nena! Ven dessegua y dame los ineros que tengas —grita Roña al atisbala.

—¡Qué voy á darle! Aquí llevo tos los semanarios... de *Herardos*, ni una mano hé vendido... ¿Y tú?

—Tamién mu pocos... Y lo peor es que ma queao sin un chavo.

—¡Ay, Dios!... ¡Y la pobrecita é madre que no tié hoy pa comer!...

—A madre le diremos una mentira.
—No seré yo la que lo jaga... ¡Ni la que te dé inero!...

—Tú quéis, entonces, que te endiñe un cata...

—Lo que yo quiero es que egüelito, er niño y tos mosotros, no andemos esta noche á gofetás con la jambre... ¡Ea, agur, so malas tripas!

Un puñetazo brutal trueca la última frase de la muñeca. Llorando, temblorosa de pies á cabeza, inerme, deja, con la resignación de la impotencia, que el perverso rapaz le arrebatase las monedas todas.

—Ya estás devorviéndo!e á tu hermana ese dinero—dice Chiripa en tono agrio é imperioso.

Erguida la cabeza, llamándole en los ojos fulminante cólera, se arroja sobre Roña.

Pelean como los gladiadores bravos. La lucha es sorda; sólo se oye los jadeos de las respiraciones...

Chiripa atezca el cuello de su contrario y aprieta, aprieta, hasta ponerle cárdena la faz...

Las monedas caen al suelo.
Húmedas por el llanto las violetas de sus pupilas, intercede Pilar por su hermano, musitando, con hechicera expresión, una súplica llena de dulzuras y adorables ternezas...

Roña, libre de las manos de hierro que lo apuñearon, parte á todo correr. En la plazuela, donde incensadas ráfagas de aire húmedo han barrido los cárdenos nubarrones y donde baten ahora sus entumecidas alas inúmeros paj-rillos, acogota despechado á unos arrapiezos que gritando chapotean en los charcos con loco p'acer.

—Pilar, arreoce esos ineros y toma los que le gané á tu hermano. Toma también estos míos; yo estoy solo en er mundo y ¡pa qué los quiero!... Yévase!e á tu madre.

Embargada la muchacha por esa turbación que produce lo inesperado, ni contesta á la generosa oferta de Chiripa; ni guarda las monedas, pero, echándole los brazos al cuello, le pone en la broncínea frente un beso exquisito, ingenuo, crepitante...

En la cerúlea esfera aparece, triunfador é espléndido, un iris de mágicos cambiantes...; simula inmensa aureola puesta á las cabecitas de ambos ángeles del arroyo.

Julio Pellicer.

POESÍA

EL PENCO DE LOS TOROS

Se exhiben de los palcos en las sillas las manolas con régios rascamños, ostentando las clásicas mantillas orladas de caireles y madroños.

Entre mantones de Manila ricos velan otras sus cuerpos arrogantes; y lucen nacarados abanicos, frescos rosos, zarcillos deslumbrantes.

La turba popular palmoteando

al tísico rocín ve casi muerto en la sangrienta arena relinchando con el osambre pectoral abierto.

Retiran al caballo de la arena como al romano gladiador herido que iba en pos de la argolla y la cadena al lóbrego Spoliarium conducido.

¡Cuántas Julias del circo que alhajadas ven la función con ojos satisfechos morirán abatidas y olvidadas, del Hospital en los humildes techos!

Como el bridón de enjuto costillaje que es víctima infeliz del bravo toro y antes luciera espléndido atalaje y ricas mantas con blasones de oro.

Así muere el corcel que en otros días guarniciones llevando y finas pieles hizo alarde de nobles bizarrías en hipódromos, circos y cuarteles.

¡Oh cuántas Mesalinas que alhajadas ven la función con ojos satisfechos morirán, cual los pencos, destrozadas, del Hospital en los humildes techos!

ENRIQUE REDIEL.

Crónica Provincial

Anteayer llegó á Montoro en el correo de Madrid el cadáver del Sr. Don Antonio Benítez (q. e. p. d.) acompañado de sus hermanos.

En la estación esperaban, acompañando á la familia del finado, los señores Alcalde, Arcipreste, Registrador de la propiedad, Juez de instrucción, capitán jefe de línea de la Guardia civil y varios amigos de Montoro y Pedro Abad.

El Ayuntamiento de Palenciana ha acordado solicitar autorización del Gobierno para imponer arbitrios extraordinarios sobre determinados artículos de consumos no incluidos en la tarifa correspondiente.

En la secretaría del Ayuntamiento de Zuheros se halla expuesto al público por término de diez días el borrador del padron industrial.

El día seis de Octubre próximo se celebrará en el Ayuntamiento de Villanueva del Rey la subasta de arriendo de los derechos de consumos.

El ganado de Castellones que se lió ayer en Cabra, cumplió, matando diez caballos.

Conejito estuvo bien y *Machaquito* superior, ganando la oreja del cuarto.

El día 24 fué atropellado por un carro en la calle Carnecería de Carcabuey un niño de diez años de edad, nombrado Alfonso Sánchez Poyato, causándole tan grave herida en la pierna derecha, que falleció á la mañana siguiente, siendo detenido por este hecho José Jiménez, conductor del carro.

En la mina *Dificultades* de la compañía de Aguilas, sita en el término del Viso, fué cortada el día 20 del actual la correa de trasmisión que movía uno de los rumbos del lavadero de minerales de dicha mina y robado un trozo de 530 metros de longitud. Practicadas activas diligencias por la guardia civil del puesto de Sta. Eufemia, dieron por resultado la detención el 24 de Mónico García López, maquinista de la expresada mina, el que presentó 1-90 metros de la correa referida, manifestando tener el trozo restante en una casa de la calle Palacio, de Belalcázar, pueblo de su naturaleza.

El general director de la Guardia civil ha dado las gracias á D. José Delgado, D. Jesús Lucena y D. Luis Gomez cura párroco, coadjutor y sacristan respectivamente de D.^a Mencia, por haber renunciado á los honorarios que les correspondieran en el sepelio de un hijo del guardia de aquel puesto José Anguita Parrague.

Según telegrama recibido, en la corrida celebrada ayer tarde en Pozoblanco los novillos de Aparicio dieron regular juego, despachando cinco caballos. *Malageño* estuvo superior en la muerte de los toros que le correspondió estoquear y el *Camará* muy bien.

Crónica Local

La feria de Otoño

Ayer se hicieron algunos negocios, en cerdos principalmente, y estuvo muy concurrido el Real tanto por la tarde como por la noche.

A cobrar

La Dirección general del Tesoro ha dispuesto que el día primero de Octubre próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero.

La asignación de material se abonará, sin previo aviso, el día 4 de dicho mes.

El de la pedrada

Como en otro lugar de este número decimos, ayer fué herido de una pedrada durante la lidia del tercer toro Manuel Moína *Algabeño chico*. Inmediatamente se pusieron en movimiento los agentes del cuerpo de vigilancia logrando á las nueve de la noche el jefe del cuerpo D. Francisco Broncano, en unión del sargento Priego y cabo Aguilar, detener á Genaro Pizarro Rodríguez, presunto autor de la salvajada. Este individuo había estado toda la tarde con una monstruosa carraca que dejó abandonada en el momento de ver herido al matador y cuya carraca fué recogida por José Peña Pérez, el que ha declarado ser efectivamente Pizarro quien arrojó la piedra al redondel. Al Peña se le ocuparon en el acto de la detención tres cebollas de regular tamaño.

Seminario

Esta tarde á oraciones dá comienzo el triduo de ejercicios espirituales con los que se inaugura el curso académico, ingresando hoy por esta razón todos los seminaristas internos en San Pelagio.

Concurso

Mañana á las nueve se celebrará en el Hospital militar de esta plaza para el abastecimiento de los viveres y artículos que se consideren necesarios durante el mes de Octubre próximo en dicho establecimiento.

Registros

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de plomo, con el título de *Santana*, sita en el término de Belmez y sitio conocido por Prado Caballo, y otras doce para una de hierro, con la denominación de *Dolores*, enclavada en el término de Villaviciosa y paraje nombrado Barranco de Fuente Agria.

Distribución de premios

Hoy se ha verificado en el Colegio de educandas de Nuestra Señora de la Piedad la distribución de premios á las alumnas de dicho colegio. El acto se ha celebrado sin solemnidad por lo que no se han hecho invitaciones.

Ampliación

La *Gaceta* de ayer publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública disponiendo se amplie la concesión contenida en el art. 3.^o del Real decreto de 20 de Julio último, para poder continuar los estudios de la Licenciatura de la Facultad de Filosofía y Letras por el plan que deroga el Real decreto citado, á todo alumno que además del preparatorio de la Facultad de Derecho, tenga aprobada en 1.^o de Octubre próximo alguna asignatura de la Facultad de Filosofía y Letras, cuyo beneficio, tanto como el que preceptúa el art. 3.^o del Real decreto, tendrán su término natural el 1.^o de Octubre de 1902, en que por completo y en todas sus partes regirá el Real decreto de 20 de Julio último.

Por Martínez Campos

Por R. D. se ha dispuesto que lleven un lazo de crespon negro en la empuñadura del sable ó espada los oficiales de todos los cuerpos tres días, que empezaron ayer. Los generales usarán tambien guante negro.

Caja de Ahorros

El domingo último ingresaron en dicho establecimiento 22.020 pesetas por 159 imposiciones, de las cuales fueron nuevas 23, y se pagaron 16.955'93 á solicitud de 87 imponentes, 20 de ellos por saldo.

Precaución

Los ejercicios de tiro al blanco que las fuerzas de la guarnición de esta

Plaza venían practicando en la margen derecha del Guadalquivir por bajo del molino de Casillas, de seis á diez de la mañana, se efectuarán desde mañana de dos á cinco de la tarde en el mismo sitio, según lo ha participado hoy á la Alcaldía el Excmo. Sr. General Gobernador militar de la provincia.

Sépanlo las personas que tengan necesidad de transitar por aquellos contornos para evitar accidente desagradable.

Devolución

Se ha dispuesto de R. O. la devolución de 180'75 pesetas por depósito de asignaciones al primer teniente de la Escala de Reserva D. Alonso Lopez Boeta, afecto á la comisión liquidadora del primer batallón del Regimiento infantería de la Reina.

Monte de Piedad

El lunes próximo tendrá lugar en dicho establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en la oficina central y sucursal primera durante el mes de Febrero último.

A su dueño

En las oficinas de la guardia municipal se halla á disposición de su dueño un zapato de niño hallado en la vía pública.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy: al dueño de una casa de la calle Mayor de Santa Marina que dispuso la limpieza de un pozo negro sin colocar la tapa de hierro correspondiente; á un matrimonio que ayer insultó á los vecinos de su casa, sita en la calle de San Basilio; á un vendedor ambulante de fruta que llevaba una pesa de medio kilo con falta de diez gramos; al dueño de un carruaje que lo llevaba á la carrera por la calle Gondomar y causó desperfectos á otro; y á varios jóvenes que anoche maltrataron á otro en la calle de Barroso.

Protesta

El empresario de la corrida de ayer recibió anoche el siguiente telegrama de Sevilla:
«Córdoba, Antonio Lubián, Club Guerrita.—Presidente Centro Taurino,

socios presentes al recibir su inesperado telegrama, protestan enérgicamente acto vandálico cometido con *Algabeñito* indefenso. Sienten muy de veras las justas represalias que han de imponerse.—*Mata.*»

Enfermo

Por los agentes de vigilancia fué conducido ayer al Hospital de Agudos un sujeto nombrado Francisco Dominguez, natural de Ecija, que se hallaba enfermo en la vía pública.

Cartuchos

Ha sido autorizado D. Manuel Pardo, comerciante de Madrid, para remitir á esta capital á D. José Martínez 800 cartuchos cargados para caza.

General

Se encuentra en Córdoba el Teniente General de la sección de Reserva D. Rafael Primo de Rivera.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Adolfo y compañeros mrs. de Córdoba.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia Hospital de Jesús Nazareno, por don Luis Gutiérrez de los Ríos, en sufragio por sus difuntos.

—Mañana al toque de oraciones, octavo día de la solemne novena que la piadosa Asociación de Nuestra Señora del Socorro dedica á su titular en la iglesia parroquial de San Pedro, predicando el Licdo. D. Gabriel Cazorla Cervantes, coadjutor de la parroquia de San Andrés.

—Mañana, á las seis y media de la tarde, séptimo día de novena en la iglesia auxiliar de Nuestra Señora de la Merced, dedicada á su excelsa Titular.

—Hoy, en la Iglesia de San Pedro Alcántara, segundo día de la solemne novena que las Hermanas Terciarias dedican á San Francisco de Asís. A las seis menos cuarto de la tarde se rezará la estación al Santísimo, el santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, gozos al santo y reserva.

—En el monasterio de religiosas de Santa Marta, dará principio mañana una novena al glorioso Padre y Doctor de la Iglesia San Jerónimo. A las cinco de la tarde se rezará el santo rosario, con misterios y letanía cantada; lectura de la novena, con gozos cantados, concluyendo con la reserva.

Con licencia del Excmo. Sr. Obispo, estará expuesto el Santísimo Sacramento, en forma de jubileo, costeado por doña Josefa Toribio, en sufragio de sus difuntos.

—El sábado 29 del corriente, á las diez de la mañana, se celebrará en la parroquia de San Miguel una fiesta solemne á su Titular, con asistencia de la ilustre Comunidad de señores Párrocos, en la que predicará D. Miguel Blanco y Moreno, y oficiará una lucida orquesta.



Comidas para el 28 de Septiembre

ALMUERZO.—Tortilla al natural.—Chuletas de carnero.—Gallina en pepitoria.—Arroz goloso.—Postres.

COMIDA.—Arroz á la alejandrina.—Barbo con salsa holandesa.—Guisado de carnero.—Pierna de carnero asada.—Postres.

Salmonetes empapelados.—Después de sazonzarlos se envuelven en papel de estraza engrasado. Se ponen al horno, y mejor sobre la placa. Cuando se hayan pasado, se sirven con una salsa preparada con caldo del puchero, piñones machacados y un poco de tomate.

Judías á la flamenca.—Después de bien limpias y mondadas, se rehogan en manteca, harina, cebolla y perejil. Se agrega suficiente cantidad de buen caldo, y luego que estén cocidas se espesan con yema de huevo y nata.

(Prohibida la reproducción.)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 26 de Septiembre de 1900.

4 por 100 interior fin de mes, 73'15.—Id. id. contado, 73'10.—Id. exterior, 00'00.—Acciones del Banco de España, 505'00—4 por 100 amortizable, 82'00.—Cubas de 1886, 87'65.—Id. de 1890, 72'85.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 000, 102'75.—Id. del Tesoro 5 por

100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 92'30.—Franco, 30'10.—Libras, 32'70.

Pasatiempos

CHARADA

Por dormir en cierto todo, pecando de prima prima, dos primera de este modo. (La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA DE AYER

EN-TRA-PA-JAR

La han acertado: Una aficionada, Fierabrás, Retintin, El vecino y Don Hermógenes.

A los estudiantes

Libros de texto para Seminarios Institutos, Escuelas Normales, de Veterinaria, de Bellas Artes, de Artes y Oficios y Carreras Especiales. Gran surtido en objetos de dibujo y estuches de matemáticas. Se venden en la Librería del *Diario de Córdoba*, de Eduardo Molina Villalba, San Fernando, 34 y 36. 10-4

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Inundaciones

Madrid 26 (9'45 m).

Recibido á las 10'30 n.

En Calcuta las inundaciones han ocasionado gran número de desgracias.

Se han hundido doscientas casas resultando siete muertos y doce heridos.

**

De China

El representante de los Estados Unidos en China, Mr. Conger, ha ofrecido su mediación entre aquel Imperio y las potencias aliadas.

**

Madrid 26 (4'45 t.)

Recibido á las 10'30 n.

Telegrafian de Shanghai que Li-Hung-Chang se propone que vuelva el Emperador á Pekin.

Las tropas americanas en China marcharán inmediatamente á Manila.

**

Visita

Dicen de San Sebastián que los Sres. Silvela y Dato han visitado el yate del Archiduque Carlos Esteban.

**

Del Transvaal

Madrid 27 (9'15 m.)

Los boers refugiados en Lorenzo Marquez dicen que sus compatriotas tienen bastantes municiones y que continuarán las hostilidades y proseguirán la lucha hasta fin de año.

**

La familia de Martínez Campos

Madrid 27 (13 t.)

En el expreso de San Sebastián ha llegado la familia del general Martínez Campos acompañada del Sr. Silvela.

La viuda, afectadísima, saltó de la estación del brazo del Ministro de la Guerra.

La hija enferma fué conducida en una camilla á su domicilio.—*Mencheta.*

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18

Conducción del grano al granero. Como en el tercio, distancia media á Fernán-Núñez, 10 kilómetros.

CAPITULO IV

DEHESAS

Cuenta de productos y gastos de una hectárea de tierra de secano dedicada á prados naturales

I

NOTAS FUNDAMENTALES

Para calcular esta cuenta ha sido necesario recurrir al procedimiento sintético por no ser posible fundar cálculo alguno sobre la cantidad en peso de pastos producida por la unidad superficial ni sobre el precio de la unidad ponderal del pasto. Las dehesas objeto de esta cuenta están en las riberas del Guadalquivir y puede decirse que en ellas y en el suelo de los encinares y alcornoques de mejor clase se alimenta durante el invierno todo el ganado de renta del término, excepción hecha de las especies menores.

Teniendo, pues, que partir de la renta para deducir el líquido imponible, hemos querido completar la información local con medidas sobre el terreno. Según aquella, la renta de una fanega de dehesa de 1.^a es por término medio 50 pesetas, y en 3.^a de 15 á 20 pesetas; y medida una dehesa cercada cuya renta es 9.000 pesetas, resultó tener 89,8221 hectáreas, ó sea una renta por hectárea de 100 pesetas 17 céntimos.

Como ésta dehesa es cercada y ésta circunstancia constituye un caso excepcional, cuyas ventajas deben, según el reglamento, quedar sin gravamen alguno, hay ante todo que deducir de la renta los gastos anuales de dicha mejora. Esta en la dehesa medida tiene un desarrollo de 4.500 metros; su altura media 2,00 metros y su espesor 0,35. Admitiendo que el precio del metro cúbico de manpuesto ordinario sea en esa clase de obras 8

CLASES

	1. ^a	2. ^a	3. ^a
Jornales de carro de tres caballerías necesarios para el transporte de una tonelada.		0,489	
Idem para el transporte de la cosecha.	0,20	0,16	0,12
Almacenaje del grano. Aechado, traspaleo y gastos de venta como en el tercio, á 0,65 pesetas hectólitro.			
Transporte de la paja al mercado. Como en el tercio.			
Número de jornales de carros necesarios.	0,38	0,30	0,32

Almacenaje de la paja. Como en el tercio; á 0,17 pesetas quintal métrico.

Mobiliario mecánico. Como en el tercio, pero con un recargo del 25 por 100 por la parte constante que es independiente del concepto de superficie y del de producción. Resulta el hectólitro á pesetas 0,09.

Gastos de edificación. Como en el tercio, con el aumento también del 25 por 100.

Personal permanente. Como en el tercio, con el 25 por 100 de aumento.

Guardería y riesgos. Como en el tercio.

Líquido imponible. Estos terrenos no son objeto de arrendamiento, y por tanto no se conoce valor en renta. Esto no obstante, puede presumirse que la renta sea algo mayor que en el tercio en proporción semejante al líquido. Podrá presumirse que éste aumenta poco en el cambio de cultivo, quedando todavía muy alejado del de los ruidos. Así es en efecto, y no puede ser de otro modo porque las tierras de año y vez, al ser de tercio, se hubiesen clasificado de 2.^a y de 3.^a

Debe, pues, compararse la primera de año y vez con la segunda de tercio, y la segunda y tercera con la tercera de tercio.

GRAN FABRICA

SELLOS DE CAOUTCHOUC

Unica en la provincia de Córdoba

JOSE AMO Y RAMOS

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA EN LOS ENCARGOS
13, Duque de Hornachuelos, 13
Imprenta y Papeleria "LA PURITANA",
CÓRDOBA
Catálogos gratis al que los solicite

LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

- DE -

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15 CÓRDOBA Morería, 15

RAFAEL GONZÁLEZ
VINOS FINOS DE LOS MORILES

AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

Josè Zorrilla núm. 11

Córdoba



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

- DE -

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

II

Cuenta de productos

CLASES

	1. ^a		2. ^a		3. ^a	
	Pts.	Cts.	Pts.	Cts.	Pts.	Cts.
Grano. Por 2'48, 2'03 y 1'58 hectólitros de trigo á 20'69 pesetas.	51	31	42	00	32	69
Por 3'38, 2'71 y 2'03 hectls. de cebada á 12,95 pts.	43	77	35	09	26	29
Paja. Por 7'78, 6'06 y 4'44 quintales métricos de paja á 2'17 pesetas.	16	88	13	15	9	63
Por las rasti:ojeras	1	07	1	07	1	07
Total productos.	118	03	91	31	69	68

III

Cuenta de Gastos

CLASES

	1. ^a	2. ^a	3. ^a
	Pts.	Cts.	Pts.
Labores. Por 1'87, 1'59 y 1'38 obradas de yunta á 4 pesetas para la labor de alzar.	7	48	5 52
Por 1'38, 1'18 y 1'02 obradas para la labor de bins á 4 ptas.	5	52	4 08
Por 1'46, 1'27 y 1'11 obradas para la labor de tercia á 4'50 pesetas.	6	57	5 72
Por 1'71, 1'58 y 1'47 obradas para la labor de siembra á 4'50 pesetas.	7	70	7 11
Semillas. Por 0'34, 0'34 y 0'22 hectólitros de trigo á 22'35 pesetas hectólitro.	7	60	7 60
Por 0'68, 0'68 y 0'45 hectólitros de cebada á 13'99 pesetas hectólitro.	9	51	9 51

CLASES

	1. ^a		2. ^a		3. ^a	
	Pts.	Cts.	Pts.	Cts.	Pts.	Cts.
Siemb a. Por 0'17 jornales de sembrador á 1'50 pesetas.	0	26	0	26	0	26
Gradeos. Por 0'25 jornales de yunta mular á 5 pesetas.	1	25	1	25	1	25
Siega. A destajo.	6	65	5	79	4	92
Barcina. Por 0'14, 0'11 y 0'08 jornales de yunta de bueyes á 5 pesetas.	0	70	0	55	0	40
Trilla. Por la de 5'86, 4'74 y 3'61 hectólitros de grano á 1'55 pesetas.	9	08	7	35	5	60
Transporte del grano al granero. Por 0,20, 0,16 y 0,12 jornales de carro de tres caballerías, á 8,50 pesetas uno.	1	70	1	36	1	02
Almacenaje del grano, aechado, traspaleo y gastos de venta, á 0,69 pesetas hectólitro.	4	04	3	27	2	49
Transporte de la paja. Por 0,38, 0,30 y 0,22 jornales de carro de tres caballerías, á 8,50 pesetas.	3	23	2	55	1	87
Almacenaje de la paja. A 0,17 pesetas quintal métrico.	1	32	1	03	0	75
Mobiliario mecánico. A 0,09 pesetas hectólitro.	0	53	0	43	0	32
Gastos de edificación.	1	23	0	93	0	78
Personal permanente.	2	13	1	59		
Guardería.	0	89	0	89	0	89
Seguros. El 2 por 100 del producto bruto.	2	26	1	83	1	39
Total, gastos.	79	72	70	16	55	66

IV

RESÚMEN

	1. ^a	2. ^a	3. ^a
	Pts.	Cts.	Pts.
Importan los productos.	118	03	91 31
Idem los gastos.	79	72	70 16
Líquido imponible.	38	31	21 15

De la anterior cuenta resulta para la hectárea de tierra de secano dedicada al cultivo de año y vez en este término municipal un líquido imponible de treinta y tres pesetas, treinta y un céntimos en 1.^a clase, veinte y una pesetas quince céntimos en 2.^a y de catorce pesetas dos céntimos en 3.^a clase.